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2 EDITORIAL

KESHER

El mes de Jeshvan es el segundo mes 
del calendario hebreo moderno. 
El nombre de este mes no figura 
en la Biblia. El mes carece de 

festividades judías de importancia. Sin 
embargo, este mes ofrece a cada individuo 
la oportunidad de seguir en el proceso de 
introspección personal, iniciado durante las 
solemnes celebraciones del mes precedente, 
brindándole así la oportunidad de plasmar 
los cambios logrados en el proceso de los 
quehaceres cotidianos.

El nombre de Jeshvan tiene sus origenes 
en la lengua babilónica y significa la octava 
luna del octavo mes. También se le llama 
mar-Jeshvan, debido a que la palabra mar 
significa gota, haciendo referencia a las 
primeras gotas de lluvia que caen en este 
mes.

En el 11 de Jeshvan que corresponde al 
12 de noviembre murió la matriarca Rajel, 
que corresponde al 9 de noviembre. Ella 
fue enterrada cerca de la ciudad de Belen, 
donde aún se preserva su tumba. Se dice que 
desde ahí protege a los judíos que regresan 
del exilio a su tierra. Muchas mujeres rezan 
en este lugar por un buen casamiento.

El 12 de Jeshvan que corresponde al 13 de 
noviembre es la fecha del asesinato de Isaac 
Rabin (4 de noviembre de 1995) quinto 
Primer Ministro de Israel quien comandó las 
Fuerzas de Defensa en la Guerra de los Seis 
Días y formó los Tratados de Oslo en 1993, 
que son una serie de acuerdos formados 
con la Organización para la Liberación de 
Palestina.

Este año Jeshvan abarca desde el 15 de 
octubre hasta el 13 de noviembre.

El nombre actual de Jeshvan tiene sus 
origenes en los nombres de los meses de la 
antigua Babilonia, provenientes del idioma 
acadio y de aquí fueron adoptados por los 

judíos desterrados entre los años 586 y 536 
de la Era Común.

Jeshvan aparece por primera vez con este 
nombre en el Talmud.

Jeshvan cuenta a veces con 29 días y a veces 
con 30. Es un mes de otoño (boreal) y es 
paralelo a los meses gregorianos de octubre 
y noviembre, Su signo zodiaco es Escorpio 
debido a que este mes se empieza a orar por 
la lluvia, luego del extenso y seco verano 
vivido en la tierra de Israel, y por la cual es 
un mes árido de agua, tal como lo representa 
el escorpión del desierto.

En la presente edición recomendamos la 
lectura de "El misterioso origen de Cristobal 
Colón" de Eli Suli, ya que hasta hoy día aún 
se especula con el origen de este personaje 
quien se embarcó posiblemente pensando 
en la ruta de los Indias y su salvación  
personal y de muchos judíos conversos y 
otros más que estaban por quemar acusados 
de judaizantes.

Asímismo Colón tenía una estrecha relación 
con Gabriel Sánchez y Luis de Santangel 
quienes financiaron en gran parte su 
viaje. También era amigo del rabino Isaac 
Abrabanel, tesorero de la corona del rey.

La próxima edición incluirá la segunda 
parte de esta interesantísima odisea,  
colaboración también de Eli Suli. Estén 
pendientes, se llama "Cómo supo Cristóbal 
Colón que la tierra era redonda".

En otro orden de ideas, en la presente edición 
se habla del fundamentalismo islámico que 
ha cobrado una fuerza extraordinaria para 
todo occidente, con su correspondiente 
violencia e irracionalidad.

Actos terroristas como el ataque a 
poblaciones civiles de Israel, el fatídico 7 de 
octubre de 2023.

Estamos a más de un año de ello y todavía 
no se ve claro, ni se han regresado a los 
rehenes, aunque sean solo cuerpos, ni se ha 
terminado la ofensiva, ó la guerra. ¿Hasta 
cuando?

En cuanto a actividades comunitarias se 
otorgó el Premio Katalyst a la Empresa 
"Dentista a Domicilio", que dona un servicio 
por cada limpieza a comunidades de bajos 
recursos. El otro premio fue para la Empresa 
"Insight", que realiza evaluaciones Socio-
Emocionales en las escuelas para mejorar el 
ambiente escolar.

Con esta inicativa Katalyst reconoce y 
premia a emprendedores de la comunidad, 
para que sus ideas generen un impacto 
positivo en la sociedad.

Por otra parte, la Comunidad Sefaradi 
otorgó un galardón que es el Premio Askan 
para celebrar la destacada trayectoria del 
premiado reconociendo su valioso aporte a 
la comunidad.

Este año el Premio Askan fue para Aarón 
Contente Moreinis y Rafael Nissan Levy.

Y finalmente se entregó el Premio Jerusalem 
2024 a Francisco Gil White, mismo que 
fue propuesto por Na'amt y la Kehilá 
Askenazi. Con este premio se busca 
reconocer y honrar a quién ha dedicado su 
vida a la búsqueda de la verdad y la justicia 
y a la comprensión de la historia y cultura 
judías.

Y terminamos teniendo la esperanza y fe de 
que la cruenta guerra que se esta librando en 
Israel termine pronto, que haya las menos 
victimas posibles y que Hámas regrese ya a 
los rehenes inocentes.

Y como siempre, el lector tiene
la última palabra...

• El mes de Jeshvan
• Cristóbal Colón y su misterioso origen
• El fundamentalismo islámico, gen del mal del mundo
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Cayó el jueves pasado Yahya Sinwar, 
el líder máximo del Hamás, artífice 
principal del ataque contra Israel 
del 7 de octubre de 2023 que 

desencadenó la guerra que sigue en curso y se 
ha extendido a otros seis frentes adicionales. 
Antes de la eliminación de Sinwar, habían 
sido ultimados varios de los más importantes 
dirigentes de la lucha armada contra el 
Estado hebreo. Los más notables fueron los 
casos de Ismail Haniye y Muhamad Deif, 
igualmente de Hamás, lo mismo que el jeque 
Hasán Nasrallah, jefe supremo del Hezbolá 
libanés.

También altas figuras del régimen iraní 
de los ayatolas fueron víctimas de los 
ataques israelíes sobre Líbano, por lo 
que se puede afirmar que la desaparición 
de tan importantes liderazgos debe 
haber desarticulado sustancialmente las 
operaciones del jihadismo dirigidas, no 
como a menudo se sostiene falazmente, 
a hacer justicia a la legítima causa de la 
independencia del pueblo palestino, sino 
a la desaparición del mapa del Estado de 
Israel para restaurar el dominio absoluto del 
islam en la región donde originalmente esa 
religión nació y floreció.

A estas alturas y con el trasfondo de los 
últimos acontecimientos, es imposible 
prever cómo se desarrollarán las cosas en 
el futuro próximo. La enorme cantidad 
de variables que operan en este vasto 
escenario y la complejidad inherente a la 
intervención de tantos y tantos actores en 
esta conflagración, impiden las certezas. ¿Se 

acordará algún cese al fuego en alguno de 
los frentes de guerra? ¿Habrá regreso a casa 
para los 101 rehenes en manos de Hamás? 
¿Profundizará Israel su campaña en Líbano 
contra Hezbolá y, al mismo tiempo, atacará 
territorio iraní en respuesta a la lluvia de 
misiles que recibió el 1 de octubre pasado 
desde Irán? ¿Proseguirán los hutíes con sus 
disparos y atentados a la libre navegación 
internacional? ¿Qué pasará con el desarrollo 
nuclear iraní? ¿Qué pasará si Netanyahu, si 
Trump, si Kamala, si Putin…?

La lista de imponderables puede ser infinita. 
Sin embargo, hay ciertas cuestiones que son 
claras. La obsesión de acabar con Israel, 
abiertamente manifiesta en los idearios de 
Hamás, de Hezbolá, de los hutíes y de ISIS 
o Estado Islámico, obedece sobre todo a 
una visión religiosa propia del islam radical, 
encarnada en el concepto de “guerra santa” 
que exige emprender la misión suprema de 
eliminar a los infieles.

Es un hecho histórico que Irán del Sha, previo 
a la revolución que lo derrocó en 1979, no 
tenía ningún problema ni con Israel ni con 
los judíos. Las relaciones entre ellos eran 
amistosas y de colaboración porque no existía 
en el plano de la realidad ningún agravio ni 
ninguna disputa territorial. Sin embargo, el 
viraje de 180 grados fue inmediato con el 
triunfo de la revolución islámica. El ayatola 
Jomeini, máximo líder de Irán de 1979 a 
1989, padecía una obsesión respecto a Israel 
y los judíos. Infectado por el virus de las 
ideas de conspiraciones y complots, hacía 
constante alusión a ellos. Se afirma que 40% 

de los discursos de Jomeini estaban dedicados 
a denunciar al “enemigo sionista” y a los 
judíos como perversos poderes que, incluso 
controlaban a Estados Unidos, denominado 
éste en el discurso oficial iraní como “Gran 
Satán”. Israel y la civilización occidental 
eran a sus ojos, los grandes enemigos de 
los valores fundamentales de la civilización 
musulmana. Por tanto, destruirlos constituía 
la más sagrada tarea a emprender.

El ayatola Khamenei, sucesor de Jomeini, ha 
mostrado a lo largo de sus más de tres décadas 
de gestión una obsesión aún más intensa. En 
90% de sus discursos el énfasis reside en la 
malignidad de Israel y los infieles, repitiendo 
iguales consignas los líderes de Hezbolá y de 
Hamás, absolutamente convencidos de que 
libran esa misma guerra santa.

En Occidente tendemos a creer que las 
guerras inspiradas por disputas y diferencias 
religiosas son cosas del pasado. Quizá por 
eso no se calibra con sensatez y realismo a 
qué extremos de irracionalidad y barbarie 
pueden llegar esas pulsiones religiosas e 
ideológicas francamente fanatizadas y a 
las que considerábamos premodernas y, 
por tanto, superadas ya por efecto de los 
avances civilizatorios. Para dimensionar el 
desafío al que se enfrenta el mundo en la 
actualidad sería muy útil reconocer que las 
llamadas guerras de religión siguen vivitas y 
coleando, con el agravante de que a pesar 
de ser similares en sus motivaciones a las del 
siglo XVI, hoy se libran con armamento y 
tecnologías del siglo XXI.

Guerra: la religión como bandera

*Esther Shabot

En Occidente tendemos a creer que las guerras inspiradas por disputas y diferencias 
religiosas son cosas del pasado. Quizá por eso no se calibra con sensatez y realismo 

a qué extremos de irracionalidad y barbarie pueden llegar esas pulsiones religiosas e 
ideológicas francamente fanatizadas y a las que considerábamos premodernas y, por 

tanto, superadas ya por efecto de los avances civilizatorios.
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Lo interesante para el lector es la 
historia de la medicina general 
y medicina interna. Inclusive los 
actuales especialistas y hablo de las 

enseñanzas de Charcot en Francia famoso 
clínico del siglo XIX.

Con sus famosas sesiones clínicas, donde 
enseñaba a sus alumnos a escudriñar; que 
actualmente casi no existe y practicar el 
arte de la observación detenida y precisa, 
ejercitando la relación médico-paciente, sin 
límite de tiempo y la educación del muy 
famoso “ojo clínico”, complementando con 
la sensación inmensamente personal de la 
palpitación, percusión y la auscultación, 
aportación prodigiosa de Laennec.

Charcot, posiblemente sin proponérselo 
“contagio” nada menos que a Freud, uno de 
sus más asiduos oyentes y alumno, visitando 
al genio francés desde su nativa Viena; 
surgió en su mente, paradójicamente, pero 
sin dejar las bases que aprendió del gran 
clínico, la idea de llegar a lo más recóndito 
del fenómeno de la psique, relacionándolo 
con el soma, dualidad que todavía no llega 
a comprenderse en su totalidad, ni siquiera 
parcialmente, pero que indudablemente 
es el inicio, a pesar de las inevitables 
discordancias.

Pasteur, con el descubrimiento del inmenso 
espacio microbiológico, y Ramón y Cajal  

en el campo celular neurológico, dieron  
lugar a los arranques de la medicina 
microcósmica. 

En la primera Guerra Mundial, Eppinger 
tomó ventaja de los fallecimientos por 
ictericia, de soldados que por diversas 
razones la padecieron y estudió el sistema 
hepatobiliar.

Sus conclusiones demostraron lo  
insostenible de la teoría de Virschow, 
quien postulaba que el tinte amarillo de las 
mucosas y la  piel se debía a una obstrucción 
extrahepática.

Eppinger demostró, además, que el hígado 
también podría ser el culpable. La teoría 
organicista empezó su largo camino que, 
por supuesto, aún no termina. Por su parte, 
Erlich, tras paciente y largos estudios que 
le llevaron al tratamiento de la sífilis con la 
arstenamina, ganó el título del pionero de la 
experimentación. Los esposos Curie con sus 
brillantes estudios sobre el radio; Roentgen 
con el descubrimiento de los rayos X, 
abrieron el enorme campo de la radioterapia 
y la radiología.

Antes de seguir adelante, no podemos 
soslayar a los grandes hombres y científicos 
que, con su destreza, iniciativa y genio, 
contribuyeron al también arte del “acto 
quirúrgico”.

Kocher y Reverlin iniciaron la cirugía 
endocrinológica y trazaron la pauta para 
grandes avances en este campo.

Billroth fue uno de tantos, quien, desde 
las extracciones primitivas de un simple 
absceso, hasta las marañas modernas de la 
cirugía actual, mostró en las intervenciones 
gastroenterológicas su enorme bondad 
artística. Hay que señalar que este hombre 
que hizo granes contribuciones, fue el 
que estimuló más la vanidad, el exceso de 
autoritarismo y los extremos en las actitudes 
de muchos cirujanos. A pesar de ello, ahora 
sería imposible dejar de reconocer “a los 
nuevos Billroth, que con toda seguridad 
necesitarían de un Charcot (aislado en su 
potencia), y a Freud, y por favor mucho 
ojo compañeros y viceversa”. Esto último 
demuestra la necesidad de que todas las 
acciones médicas deben ejercerse con 
sublime humildad, apoyada en una máxima 
sabiduría y un esfuerzo conjunto, de grupo, 
sofisticado si, pero congruente y creativo.

Papanicolau, en la histopatología diagnóstica, 
fue un parteaguas esencial.

Las condiciones circunstanciales en la 
historia del hombre a través de los siglos 
han propiciado adelantos naturales que se 
han observado en la historia de la medicina. 
Hay diversos parteaguas sustanciales que 
han originado lo que es la medicina de hoy.

 Frente a la realidad historica y medicina
Parte I

*Bernardo Tanur

KESHER

En la colaboración anterior se describe la importancia de la genética en la actualidad 
y atreves de la historia debemos de captar lo más importante y realista de la medicina 
actual, por lo tanto, procederemos a ver datos históricos para continuar con eventos 

actuales.
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Revisando en mis archivos encontré 
un artículo que leí hace mucho 
tiempo en un periódico y es por 
eso que se los comparto.

ACHICHINCLE, acompañante  incondi-
cional, también es un ayudante y adulador 
ACHICOPALARSE, depresión, agobio, 
aflicción temporal. ARGUENDE, 
murmuración falsa, chisme, intriga. 
BORLOTE, escándalo, gritería, 
desorden, tumulto. CHOCHEAR, 
dar el viejazo, comenzar con las 
conductas seniles. COTORREAR, 
plática bastante animada entre amigos. 
CHILPAYATE, expresión equivalente a 
niño, chamaco. DESCONCHINFLADO, 
persona o artefacto descompuesto. 
DESGUANZADO, que ya dio lo que tenía 
que dar, débil, agotado. PIPIRÍN, manera 
de nombrar a la comida en un de repente, un 
imprevisto, algo inesperado, una sorpresa 

total. ENYERBADO, brujería con yerbas 
para atrapar al novio, esposo o amante. 
GORRÓN, sinvergüenza que nunca paga 
sus cuentas ni coopera para la causa. 
GUATEQUE, fiesta donde se come, bebe 
y baila alegremente. HACER DE TRIPAS 
CORAZÓN, esfuerzo grande, aguantar, 
seguir de pie y resistiendo. ITACATE, 
provisión de comida para el largo camino. 
MAL PASO, no resistir a la tentación de 
la “carne” prenupcialmente. ME SABE LA 
BOCA A CENTAVO, coraje o mal rato que 
deja una marca desagradable. MITOTE, 
fiesta casera, la palabra proviene del 
Náhuatl Mitotl, una danza practicada por 
los Aztecas. MUINA, rabieta, un enfado, 
un enojo. NI FU NI FA, indecisión plena, 
ambigüedad pura, también utilizada para 
expresar falta de importancia. NO SÉ 
POR QUÉ DIANTRES, frase para suavizar 
un enojo o una maldición invocando al 
mal. QUIÉN QUITA Y… posibilidad, 

probabilidad de que algo suceda. PATATÚS, 
enfermedad emocional y psicosomática 
con síntomas variados. PRÁNGANA, sin 
dinero, sin oficio y sin beneficio, holgazán. 
QUÍTAME TU PIOJERO, rechazo a una 
prenda sucia. SAN SE ACABÓ, expresión 
enfática que da por terminado un asunto. 
SANTAS PASCUAS, expresión mínima 
para poner punto final y sin pleitos a un 
problema. SOPONCIO, mareo de las 
abuelitas y mamás preocuponas, sulfurarse. 
EXALTARSE, cuando la sangre sube a 
la cabeza. TATE SOCIEGO, llamado a 
permanecer callado. TILICO, flacucho casi 
esquelético. TIRRIA, mala voluntad hacia 
alguien tirándole al odio. VAQUETÓN, 
palabra para señalar al flojo e indolente. 
ZANGOLOTEARSE, moverse de manera 
continua y violenta.

El buen humor limpiará un poco la mente 
de las preocupaciones de todos los días.

Que bello es nuestro 
lenguaje mexicano

*Jennie C. de Serur

KESHER

Hay algunas palabras que seguramente han oído o han pronunciado, algunas
tienen origen en las Lenguas Prehispánicas, espero que les ayuden a esbozar

una sonrisa ahora que en este México y en el mundo entero las malas noticias
están presentes a todas horas.

¡PRANGANA!

¡GORRÓN!

¡ITACATE!

PIPIRÍN
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En los últimos dos milenios, hemos 
visto grandes imperios nacer, y a su 
vez, desaparecer del mapamundi. Se 
establecen también nuevas naciones, 

mientras otras, simplemente se esfuman.  
El mapa geográfico del planeta, en su 
composición de países que lo conforman, 
ha ido cambiando, y me temo, seguirá 
haciéndolo. En parte, como consecuencia 
de guerras con vecinos, invasiones de otros 
gobiernos, aun estando distantes de las 
fronteras propias de cada uno. Países que 
se dividen, y de uno, pueden nacer varios, 
como ocurriera con la recién desaparecida 
Yugoslavia hace unas cuantas décadas. Al 
disolverse, por ejemplo, la URSS, cada 
república se volvió independiente, y de 
un gran país, nacen muchos de diversos 
tamaños y población. El mapa, de África, ha 
cambiado en los países que lo conforman, 
más que ningún otro continente. Y si algo ha 
aprendido el ser humano, a través de siglos 
de existencia, es que la convivencia, entre  
los hombres y las naciones, siempre ha estado 
en una pausa, que impide la fraternidad  entre 
los que componen la llamada humanidad.

Tras la Primera Guerra Mundial, se intentó 
por primera vez, unir a las naciones del 
mundo, en una llamada “Liga de naciones”, 
cuya existencia fue efímera y casi fugaz. Se 
trató, a través, de la misma, de evitar una 
segunda conflagración, y como sabemos, 
esto resultó en un absoluto fracaso.

Y vino el final de esa terrible guerra mundial. 
Corría el año de 1945. Con mayor énfasis 
por parte de los gobernantes del mundo, se 
volvió a sugerir, la formación de una nueva 
organización que uniera, a todos los países, y 
donde la cooperación resultara en beneficio, 
no de uno, sino de todos.

Y este, sueño guajiro, finalmente nació, el 24 
de octubre de 1945, cuando en la ciudad de 
NY, surgió la Organización de las Naciones 
Unidas, mejor conocida como la ONU. Y 
esta acción, verdaderamente impacto al 
mundo.  El sueño, al parecer irrealizable, se 
convirtió en una realidad. No se logró por 
mucho, la perfección deseada, pero ahora a 
cerca de 80 años de su fundación, la misma 
sigue válida y vigente. 

La ONU, se financia por las contribuciones 
de tipo voluntario, de cada estado miembro. 

Los principales órganos de las Naciones 
Unidas son: La Asamblea General, el Consejo 
de Seguridad, El Consejo Económico y 
Social, La Secretaría General, el Consejo 
de administración Fiduciaria y la Corte 
Internacional de Justicia. Y, como un dato 

de interés, los idiomas oficiales de la ONU 
con seis: árabe, chino mandarín, español, 
francés, inglés y ruso.

En el año de 1948, se proclamó la Declaración 
Universal de los Derechos Humanos, y este, 
es considerado como, uno de los grandes 
logros de la ONU.

Con cerca de 80 años, se puede recapacitar 
sobre el éxito o no, de semejante 
organización. Debemos tomar en cuenta los 
logros, y reconocer algunos de los grandes 
fracasos, de la misma.  Siendo muy objetivos, 
no hemos tenido una guerra mundial, a partir 
de 1945, año de la fundación de la ONU. De 
los 51 países, que originalmente firmaron 
el acta original, ahora, la organización está 
compuesta por más de 190 de ellos. 

La ONU, ha otorgado su voto, a varios de 
ellos, que no existían previamente. 

Existe, desde un inicio, sobre todo en el 
Consejo de Seguridad, la opción de veto, 
para cinco países, a saber, China, Los Estados 
Unidos de Norteamérica, Francia, Inglaterra 
y Rusia. Este veto, puede ser visto como 
algo positivo o negativo. En la actualidad, 
cuando se requieren de 2/3 partes de ciertos 
votos, para tomar decisiones, la balanza 
se puede inclinar a favor de ciertos países, 
que, como un conglomerado, forman una 
aparente mayoría. De no ser por el veto de 
alguno de los cinco países mencionados, las 
decisiones podrían recaer en la mayoría, que 
no representa esencialmente en número, a la 
población del mundo.

Hay fuerzas de paz, que la ONU manda a 
ciertos lugares del mundo, que viven un 
conflicto armado, y. tratan de establecer un 
armisticio muy parcial, que evite mayores 
muertes.  Por todos los medios, se busca 
finiquitar conflictos armados, que surgen 
con demasiada frecuencia, en varias zonas 
del planeta. La ONU, sin poder imponerse 
militarmente, busca afanosamente una 
manera de que los contendientes, se sienten 
en la mesa de discusiones, y traten de 
establecer normas adecuadas para ambos, y 
dar fin al conflicto armado. De no ser así, 
se imponen otro tipo de sanciones, desde 
bloqueos económicos, hasta la prohibición 
de la venta de armas a alguno de los 
contendientes. Nunca, ha funcionado.

La ONU, ha tratado de mantener la paz a 
nivel mundial. Ha luchado, por conseguir 
que los países que poseen, armamento 
nuclear, se deshagan del mismo, ya que 
representa un verdadero peligro para el 
planeta y cada ser vivo sobre él mismo.

Pero, existen otras áreas en donde la ONU 
ha sido más exitosa. Una de ellas, tiene que 
ver con los Derechos Humanos, y evitar 
genocidios. Lo ha condenado, y en ocasiones, 
su intervención ha sido tardía.

Pero, tenemos la Organización Mundial de 
la Salud. Uno de sus logros, muy meritorio, 
es haber con vencido al mundo escéptico, 
de la necesidad de erradicar de la faz de la 
tierra, determinadas enfermedades. Lo logró 
desde 1977 con la viruela, y ha sido clave, 
en tratare de contener brotes epidémicos de 
muchas enfermedades letales, como el ébola. 
Fracasó con el SIDA, y el Covid, también 
sufrió de negligencia en ser reconocido a 
tiempo. Pero, su labor, a nivel mundial, ha 
sido por regla general exitosa.

Hay una agencia para el medio ambiente, 
uno de los enemigos de la humanidad. Otra, 
para velar por la pobreza extrema, y peor 
aún, el hambre. Agencias dedicadas a lograr 
una enseñanza primaria universal; otras, a 
promover la igualdad de géneros y la autonomía 
de la mujer. Tratan por todos los medios, de 
reducir la mortalidad infantil. De mejorar la 
salud materna y de fomentar una asociación 
mundial para fomentar el desarrollo.

Hay más de 10 órganos dependientes de la 
Asamblea General, y otros dependientes del 
Consejo Económico y Social.

    Algunos logros:

• Acuerdo de armisticio en Corea.
• Crisis de los misiles en la Isla de Cuba
• Deja a Namibia, fuera del mandato que   

sobre la misma ejercía Sudáfrica. 
• Sanciones a Rhodesia, la actual 

Zimbabue

Impactaron al mundo
- La ONU -

*Jaime Laventman

El mundo ha ido evolucionando. Es importante reconocer, 
que un sinnúmero de naciones, ya existían desde tiempo 

inmemoriales. 
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• El tratado sobre la no proliferación 
de las armas nucleares.

• La homosexualidad es eliminada de 
la lista de trastornos mentales.

• La transexualidad es removida de 
la  lista de trastornos mentales y 
se declara   la adicción a los video 
juegos, como una emergencia a 
nivel mundial

Y muchas más. Algunos, con resultados 
positivos, otras no.

Muchas críticas, le han llovido a las 
Naciones Unidas, en los últimos 80 años, 
y muchos reconocimientos también. 
Varios premios Nobel de la Paz han 
sido entregados a diversos órganos de la  
ONU.

Y de esta manera, desde octubre de 1945 
a la fecha, el mundo ha tratado de unirse 
de alguna manera; de poder defender 
sus intereses personales y generales; de 
luchar para evitar conflictos armados; 
de erradicar enfermedades de la faz de la 
tierra; de defender a las minorías, y a los 
derechos de la mujer. 

¿Me pregunto, si estamos mejor con la 
ONU, o sin ella? Preguntas, donde la 
contestación varía de una persona a otra, 
dependiendo de su visión personal, o de sus 
intereses.  Sin embargo, debo de reconocer, 
que, en el historial de la humanidad, esta 
ha sido y es, la única organización exitosa, 
en unir a los países del mundo, en una 
enorme serie de decisiones, que, para 
concretarse, requieren de la aprobación 
de la mayoría. Así, por ejemplo, cuando 
la capa protectora, de ozono, sufrió de un 
enorme agujero, al conocerse algunas de 
las causas que lo propiciaron, por decisión 

de todos los países del orbe, estas fueron 
prohibidas, y desde aquellos años, hemos 
visto como la capa poco a poco, se ha ido 
regenerando.

Hay muchos por hacer. La diversidad del 
pensamiento político, de los integrantes, 
existe, pero es imperativo, que las 
diferencias sean discutidas en un seno 
imparcial, para tratar de resolverlas. La 
ONU, ha tratado de ejercer ese derecho, 
y es menester apoyarlos y encontrar 
de alguna manera, una mejor forma 
de convivir los unos con los otros, 
reconociendo las diferencias, pero a su 
vez, apoyando los puntos en común. Vivir 
en paz, fue la principal razón del origen 
de las Naciones Unidas, y si bien, se ha 
logrado solo de manera parcial, puedo 
afirmar, cómo, sin su presencia, viviríamos 
un mundo mucho más conflictivo, que en 
el que actualmente, habitamos.

Cada país, sobre la superficie del planeta, 
tiene la obligación de velar por sus 
ciudadanos. Pero también, de respetar a 
sus vecinos de puerta con puerta, y a otros, 
alejados por las distancias, mas no por los 
problemas que comparten.  Se perfilan 
en el inmediato futuro, muchos peligros 
para mantener la paz. Grupos terroristas, 
que solo conocen el poder de la violencia 
y no del diálogo. Países gobernados por 
dictadores, cuyas acciones, nos dejan 
intranquilos a todos.

   El sueño, de Isaías, debe cubrir con su 
manto protector, a cada ser humano sobre 
el planeta. Y cada uno de nosotros, es 
responsable de llevarlo a cabo, de manera 
individual, y convenciendo a nuestros 
dirigentes, de que un mal arreglo, siempre 
es preferible a una buena guerra. 
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Memoria y Tolerancia A.C.
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Entrañable amigo del Museo.
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público ideal:
La comunidad

judía te espera
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La mayoría de los emprendedores online comienzan su 
recorrido con un solo producto, como un servicio, una 
suscripción, una línea de productos, un coaching o un 
producto digital.

Me encanta empezar con una sola cosa (sin importar lo que sea) 
porque es una excelente manera de aprender a vender esa única 
cosa al tipo correcto de cliente.

Pero cuando estamos listos para llevar nuestro negocio al siguiente 
nivel, querrá expandir su oferta más allá de esa única cosa. Y ese es 
un momento crítico para ser intencional sobre lo que construyen a 
continuación. Esto es lo que yo defino como preparación estratégica. 

Por eso, hoy les mostraré cómo expandir su oferta, como hacer esta 
preparación estratégica.

Para ello primero desglosaremos un marco simple que pueden 
usar para construir un grupo de ofertas que sirvan a sus clientes 
en diferentes etapas de sus recorridos. Esto es lo que yo llamo la 
pirámide de Ventas.

¿Qué es la pirámide de Ventas?

Yo la entiendo como una pila de ofertas que tiene cinco niveles. Y 
cada nivel representa un tipo diferente de producto o servicio. A 
medida que ascienden en la pirámide, el precio y el valor de sus 
ofertas aumentan, mientras que la base de clientes potenciales se 
reduce.

Sé que la palabra "pirámide" suele tener una connotación negativa 
(esquema piramidal), pero les prometo que no hay nada vicioso en 
esta pirámide. Es simplemente una forma de pensar en las ofertas 
que se acumulan unas sobre otras.

Para describir esta pirámide de ganancias nos pondremos en un 
rol de un chef en línea. Enseñarán a padres ocupados a preparar 
comidas de calidad de restaurante, con ingredientes limitados.

Bien, pongámonos a cocinar.

La pirámide de ventas: 
Cómo Escalar Su Negocio Online 

1ª Parte *Boris Diner H.

KESHER

Su Programa de Continuidad

Su Programa  de Alto Valor y Precio

Su Producto u Oferta Central

Su Micro Oferta

Su Lead Magnet Imán de
Clientes Potenciales

Ahora hablemos de lo que significa cada nivel o estrato.

Nivel 1: Imán De Clientes Potenciales - Lead Magnet (La Base)

Veámoslo así: La base de su pirámide es un imán de clientes 
potenciales.

Los imanes de clientes potenciales son piezas de contenido de alto 
valor que abordan puntos críticos específicos de sus clientes ideales. 
Hay varios tipos de lead magnets (imanes) entre los que elegir. Lo 
más importante es que sean relevantes para su público. Los grandes 
leads magnets resuelven problemas y son fáciles de digerir a la vez 
que proporcionan un alto valor. Sí, su lead magnet puede y debe 
ser sencillo, ya que los visitantes de su sitio web no facilitarán su 
información personal de forma gratuita, por lo que deben encontrar 
un tema que les interese.

Ofrecemos nuestro imán de clientes potenciales a cambio de una 
dirección de correo electrónico. Y al hacer esto, ayudamos a nuestros 
clientes potenciales a resolver un problema y al mismo tiempo nos 
ayuda a crear nuestra lista de correo electrónico. Ganar/ganar.

Para este ejemplo, su imán de clientes potenciales podría ser algo 
así como una simple lista de verificación: La lista de compras 
perfecta de los super – papás - ocupados. Esta lista podría ayudar 
a los padres ocupados a asegurarse de tener los ingredientes más 
comunes almacenados en todo momento.

Este recurso gratuito proporciona valor instantáneo a los padres 

que tienen dificultades para asegurarse de tener los ingredientes que 
pueden usar en caso de necesidad.

Y este imán de clientes potenciales le ayuda a mostrar su experiencia, 
su personalidad y su creatividad.

Esto también le da la oportunidad de crear conciencia sobre su 
marca personal y una introducción perfecta al siguiente nivel de la 
pirámide: la Micro Oferta.

Nivel 2: Micro Oferta

Las Micro Ofertas son productos de bajo precio que resuelven 
rápidamente un problema específico y acotado.

Una de las preguntas más comunes que recibo como propietario 
de un negocio online que crea contenido es: "¿Cómo decides qué 
contenido publicas gratis y qué contenido se debe pagar?"

Si publicas un montón de información en las redes sociales, YouTube, 
un podcast o un blog, ¿por qué alguien te compraría? ¿Regalar 
todos los productos no afectaría a tus resultados finales?

Esa es la línea de preguntas que suele surgir cuando hablamos de 
contenido gratuito frente a contenido de pago.

Y solo quiero calmar sus temores: publicar contenido gratuito no 
acabará con sus ventas. En realidad, cuanto más ofrezcan en línea, 
más gente les comprará.

Primero,
aquí está
su pirámide: 
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¿Por qué la definición teórica marxista 
del capitalismo o la Weberiana del 
capitalismo protestante y austero ya 
no encajan con la realidad actual?

En primer lugar porque las  guerras  y crisis 
económicas del siglo XX hicieron trizas 
la concepción colonialista europea y se 
crearon cientos de países independientes, 
amén de grandes bloques ideológicos como 
la Unión Soviética, China y en menor 
grado pero muy potente “el big brother” 
estadounidense que sigue imperando en el 
mundo.

En segundo lugar la revolución informática, 
las redes sociales, los “start ups” y la 
avalancha de nuevos inventos que nos 
tienen pasmados y un tanto asustados por 
sus repercusiones en nuestra vida familiar, 
empresas y empleos.

Y razones un tanto relegadas, pero que 
siguen vigentes en millones de negocios de 
varias generaciones:

CULTURA FAMILIAR.- El análisis de la 
dinámica familiar, de sus rasgos culturales, 
religiosos y del grado de compromiso 
y comunicación entre los miembros de 
una familia influyen fuertemente en la 
continuidad de la empresa familiar. Las 
historias familiares nos lo demuestran 
ya que se vuelven leyendas, algunas 
con convenientes deformaciones y 
“olvidos” para engrandecer la epopeya 
del emprendedor. Sin embargo, al leerlas 
y conocerlas se asegura la motivación y el 
orgullo de las siguientes generaciones.

SENTIMIENTOS.- Ambos pensadores 
fueron racionales en sus ideas, viendo 
al capitalista de esa época como un ser 
explotador, ambicioso por el poder y 
desprovisto de emociones que no fueran 
las de acumular más capital. O como 
un hombre (generalmente masculino 
sin tomar en cuenta a la mujer) frío, 
calculador y técnicamente preparado para 
cumplir su función. El sentimentalismo 
de trascender, heredar a sucesores e 
impulsar la continuidad de su obra para las 
siguientes generaciones no era más que un 
asunto secundario.
 

La realidad es que muchos negocios 
familiares están demostrando que se puede 
ser justo y humano con la clase trabajadora 
y así aminorar esa lucha de clases, inculcar 
el orgullo, arraigo y función social de la 
familia y su negocio ante los demás, además 
de tener a la mano todas las técnicas de 
dirección y tecnología aplicables. 
 
Las empresas familiares italianas no se 
parecen en nada a la ética protestante que 
planteaba Max Weber sino son similares 
a los negocios patriarcales y altamente 
exitosos del oriente, en especial en China e 
India, casi todos guiados por reglas, unión 
y tradiciones ancestrales.

Todo lo anterior no quiere decir que las 
empresas familiares estén exentas de 
peligros. Por el contrario, el problema 
es grande y se va a acelerar por razones 
demográficas, de globalización y 
complejidad, pero la definición fría y 
racional del capitalismo ya no sirve para 
identificar al mundo de los negocios 
familiares que impera en este siglo. Los 
embates de la pandemia, del cambio 
climático cada vez más potentes y 
destructivos, así como nuevas generaciones 
de hombres y mujeres más preparados 
pero con otras actitudes y convicciones 
nos permiten ver un panorama muy 
distinto a las teorías del siglo XX. Como 
siempre, el ser humano ha logrado salir de 
crisis y guerras brutales…para meterse en 
otras, así que hay que ver los cambios sin 
precedente que nos esperan y con sentido 
común y  en armonía con nuestros seres 
queridos, ver soluciones viables.

Capitalismo moderno y sus efectos
(fin de serie) *Salo Grabinsky
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Y la razón de ello es la confianza. Al regalar contenido gratuito 
de alta calidad que realmente resuelva los problemas de su cliente 
ideal, este acabará viéndolo como una autoridad en su sector. Si 
pueden ustedes comprender y abordar claramente los problemas de 
sus clientes potenciales con su contenido gratuito, pensarán: "¿Qué 
tan bueno debe ser el contenido de pago?" 

La realidad es que, a veces, las personas tienen miedo de publicar 
contenido gratuito. Pero una vez que comprenden el panorama 
general y pueden ver cómo el contenido gratuito conduce 
estratégicamente a su contenido pago, queda claro que el marketing 
de contenido es realmente increíblemente valioso y esencial para 
construir una marca en línea.

• No puede simplemente esconderse detrás de un muro de 
pago, tiene que estar ahí afuera sirviendo a su gente en público 
para comenzar a construir su marca en línea. 
• Para resumir, el contenido gratuito les da a las personas una 
muestra de lo que tienen para ofrecer, pero sus ofertas pago son 
las que realmente resuelven sus problemas.
• El contenido gratuito sirve a su audiencia actual, pero 
también hace crecer su audiencia para que pueda llegar a más 
personas. 
• El contenido gratuito se puede utilizar estratégicamente para 
hacer crecer su lista de correo electrónico, de modo que pueda 
construir una relación real con sus seguidores y realizar ventas 
permanentes.
• Es importante crear contenido de alta calidad, pero la 
coherencia también importa. Intente encontrar ese punto justo. 
Sé que puede lograrlo.

• Algunos de sus contenidos gratuitos pueden preparar a las 
personas para que estén listas para comprarle. ¿Qué necesitan 
saber, creer o entender para estar listas para actuar?
• Y no olvide que, aunque el contenido sea gratuito para el 
consumidor final, no significa que no se pueda monetizar de otras 
maneras, como anuncios, enlaces de afiliados, patrocinadores, 
etc.

Podemos por ejemplo fijar un precio de entre $180 y $580 pesos 
mexicanos que actuarán como un punto de entrada fácil para que 
los clientes vean su contenido pago.

Siguiendo el ejemplo del chef online, su Micro Oferta podría ser un 
planificador de comidas mensual por $480 pesos mexicanos, que 
incluye 31 recetas sencillas con ingredientes limitados que se basan 
en la lista de compras anterior que les ayudo a preparar.

Les está usted ayudando, estimado lector, a pasar de almacenar los 
ingredientes a usarlos realmente. Un siguiente paso perfecto.

Este "kit de herramientas" resuelve un problema inmediato:

¿Qué hay para cenar esta noche y el resto de la semana?

Y puede presentar conceptos más amplios que los padres ocupados 
pueden querer mejorar, como garantizar la variedad de comidas, 
planificar con anticipación y comidas más avanzadas para los más 
exigentes.

*Chairman en The Entourage Business Club.

Continuará...
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Los Sabios nos revelan que Dios creó 
el arrepentimiento incluso antes de 
crear el mundo (Génesis Rabá 1:4). 
Al diseñar al libre albedrío como 

mecanismo central de la Creación, fue 
evidente que los seres humanos, falibles e 
imperfectos, de alguna manera abusarían 
de éste y tomarían decisiones equivocadas. 
Por lo tanto, era imperante proporcionar 
a la humanidad una forma de corregir su 
comportamiento y retornar al buen camino. 
Sin un proceso como la teshuvá, el cual 
permite al individuo sanear su relación con 
Di_s, cuya Voluntad ha ignorado, y con 
aquellos a quienes ha lastimado, incluso las 
personas buenas se sentirían abrumadas por 
el peso de sus errores. 

La teshuvá tiene sus raíces en la idea de 
que las personas pueden y deben tomar 
responsabilidad personal, reconocer sus 
errores, arrepentirse, y así empezar a reducir 
o erradicar su mal comportamiento. El 
mensaje optimista, transmitido por Di_s a 
Caín: "El mal se agazapa a la puerta... pero 
tú puedes someterlo” (Génesis 4:7), nos 
hace saber que podemos aprender a resistir 
el mal, e inclusive vencerlo, pese a que 
hayamos fallado muchas veces en el pasado. 

La Biblia reconoce que todas las personas 
fallan -"No hay un solo justo en la Tierra que 
haga solo el bien y nunca caiga" (Eclesiastés 
7.20)-. Pero, lo que Di_s desea, es que 
hagamos teshuvá, siempre ofreciéndonos 
la posibilidad de rectificar nuestros errores, 
ya que la esencia de la persona nunca es 
corrompida por sus malas decisiones: 
"Como Yo vivo, dice El Señor, no es mi 
deseo que el impío muera, sino que desande 
sus malos caminos y viva. Su maldad no le 
hará tropezar el día que se aparte de sus 
perversiones" (Ezequiel 33:11-12). 

El hecho de que la persona siempre puede 
retornar y rectificarse, contrasta con la 
opinión de otras religiones de que el 
Hombre no es capaz de tomar completa 
responsabilidad personal por sus errores, 
por lo que Di_s tiene que venir a sufrir a 
esta Tierra para expiar los pecados pasados 
y futuros de la Humanidad.

Todos requerimos de la teshuvá porque 
todos en ocasiones cometemos errores y 
actos injustos. La Biblia subraya esto cuando 
describe para nosotros las transgresiones, e 
incluso los crímenes, cometidos por algunas 
de sus figuras más importantes: Yehudá y 
los hermanos de Yosef (Génesis 37:26-27); 
Aharón (Éxodo 32:2-5); Miriam (Números 
12:1-10); Moshé (Números 20:9-12), el 
Rey David, y otros. 

Un viejo adagio enseña: "Los grandes 
hombres tienen grandes defectos". Pero la 
gente común también los tiene, solo que en 
las grandes personas éstos son más visibles. 
Todos cometemos actos por los cuales 
necesitamos arrepentirnos. Piensa en algún 
comportamiento incorrecto en el que recaes 
con frecuencia. Si no te viene nada a la 
mente, reflexiona si a veces lastimas a otros, 
incluyendo a los miembros de tu propia 
familia, diciéndoles cosas desagradables o 
injustas, especialmente cuando estás enojado; 

o si maltratas a personas que trabajan para 
ti, tal vez culpándolos por algo que no ha 
sido su falla o criticándolos de una manera 
hiriente, rara vez elogiándolos y expresando 
tu gratitud; recuerda las veces que has 
humillado a otros (una ofensa especialmente 
grave si se hace en presencia de los demás) o 
has engañado en asuntos financieros.

Si has hecho mal, no te desmoralices; 
la conciencia de que puedes cambiar tu 
comportamiento y encontrar tu camino 
de regreso, debe llenarte de un sentido de 
determinación y esperanza: "Más vale una 
hora de arrepentimiento y buenas obras en 
este mundo que toda la vida del Mundo 
Venidero" (Ética de los Padres 4:17). Por 
lo anterior, cuando nos encontramos con 
malvados que nos hacen sufrir, en vez de 
pedir al Cielo que estos mueran o sufran 
acordemente, más bien debemos rezar que 
hagan teshuvá y ya no nos lastimen ni a 
nosotros ni a nadie más y, por lo tanto, ya 
no merezcan castigo. 

La teshuvá ayuda a todos, judíos y no judíos. 
De hecho, uno de los casos de arrepentimiento 
más famosos de la Biblia es el de Nínive, la 
antigua metrópolis asiria tan llena de maldad 
que Di_s envió al profeta Yoná a advertirles: 
"Cuarenta días más y Nínive será devastada" 
(Yoná 3:4). Los habitantes escuchan a 
Yoná e inmediatamente se embarcaron en 
un serio proceso de rectificación. De este 
modo, cuando "Di_s vio sus obras, y cómo 
retornaban de sus malos caminos" (3:10), 
Liberó a Nínive de la destrucción. Cada 
año, en Yom Kippur -Día de la Expiación y 
fecha más sagrada del calendario judío-, se 
recita en voz alta en la sinagoga la historia 
del arrepentimiento de Nínive. 
 
El episodio de Nínive nos recuerda que nunca 
es demasiado tarde para arrepentirse, que la 
persona siempre tiene la oportunidad para 
comenzar su vida de nuevo, y que no está 
irremediablemente encadenado a un destino 
deshonroso. Este relato también enseña que 
el tema principal en el arrepentimiento es la 
transformación ética, más que la teológica 
o ritual. Como comenta el Talmud, "El 
versículo no dice, ‘Y Di_s vio su penitencia 
y su ayuno, sino… cómo retornaban de sus 
malos caminos’'" (Ta'anit 16a). El texto nos 
revela que lo más importante es que dejemos 
atrás nuestras fallas o mala conducta y 
comencemos a hacer el bien.

El profeta también enfatiza la superioridad 
de la transformación ética sobre la ritual. 
Hablando en nombre de Di_s, exclama 
"Cuando ayunabais y lamentabais... 
¿ayunabais para mi beneficio?" Más bien, "Así 
ha dicho el Señor de las Huestes: Practicad la 
verdadera justicia, sed leales y misericordiosos 
unos con otros. No defraudéis a la viuda, 
al huérfano, al extranjero y al pobre, y no 
planeéis el mal unos contra otros”. Por ello, 
el judaísmo considera los agravios contra 
nuestro prójimo como ofensas contra Di_s. 
Es obvio: cuando robamos la manzana en 
el huerto del prójimo, no sólo lo hemos 
agraviado a él, sino también nos hemos 
rebelado contra Aquel que prohibió robarla. 
Por eso, incluso después de haber devuelto 
la manzana a su dueño, todavía tenemos que 

limpiar la cuenta con el Creador del mundo". 
De igual manera, al atacar, dañar o humillar 
al otro, creado a Imagen y Semejanza de 
Di_s, atentamos contra Aquel que lo creó.

El Talmud revela la grandeza de aquellos 
que corrigen sus acciones, su actitud y su 
forma de pensar y ser: "En el lugar donde 

El valor de la rectificación 
(Teshuvá) parte I *Enrique Medresh
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residen aquellos que viven en la auto-
rectificación (ba’alei teshuvá), ni siquiera 
puede ser ocupado por los perfectamente 
justos (tzaddikim guemurim)" (Berajot 34b). 
Pero, ¿acaso no debería la persona que no 
ha pecado ser considerada superior a la 
que sí lo ha hecho? Esta declaración de los 
Sabios se basa en la comprensión profunda 
y compasiva de la naturaleza humana. 
Dice la mishná, "de acuerdo al esfuerzo es 
la recompensa" (Ética de los padres 5:23). 
Es un logro mucho mayor para un ladrón 
dejar de robar que para alguien que nunca 
ha robado, y una hazaña mayor para alguien 
que pierde los estribos fácilmente, abstenerse 
de gritar cuando está molesto, que para una 
persona de naturaleza apacible. Por ello, 

Maimónides explica: "[El mérito de un ba'al 
teshuvá] es superior al de una persona que 
nunca cometió un pecado, porque tuvo que 
esforzarse más en reprimir sus impulsos; por 
ello es “amada y deseable ante el Creador 
[como si nunca hubiera pecado]" ('Leyes del 
arrepentimiento" 7:4). 

Si te preocupa que algún mal que hayas 
hecho te haya alejado permanentemente de 
Di_s, o de que no hay forma de repararlo, 
recuerda la promesa de la Torá: "Cuando 
estés angustiado y te sobrevengan todas estas 
cosas en los últimos días, si retornas al Señor 
tu Di_s y escuchas Su voz (Voluntad) ... No 
te desamparará ni te abatirá" (Deuteronomio 
4:30-31). De tal modo, Maimónides enseña 

que el arrepentimiento puede efectuar 
una reconciliación total con Di_s: "Ayer 
esta persona era aborrecida frente a  Di_s, 
desechada y repulsiva; hoy es amada, 
deseada, favorita y amiga" ("Leyes del 
arrepentimiento" 7:6).

¿Cuándo debe arrepentirse una persona? 
Rabí Eliezer enseñó: "Arrepiéntete un 
día antes de tu muerte"; sus discípulos le 
preguntaron: "¿Pero acaso una persona 
sabe qué día va a morir?"  Él respondió: 
"Con mayor razón, debido a que no lo sabe, 
la persona transcurrirá toda su vida en un 
proceso de rectificación" (Shabat 153a).

El conocido aforismo de Hillel "Si no es 
ahora, ¿cuándo?" (La Ética de los Padres 
1:14) se aplica especialmente a la auto-
rectificación. Cuando estamos involucrados 
en un comportamiento inmoral al que es 
difícil renunciar (como la deshonestidad que 
nos trae beneficios económicos, una relación 
sexual ilícita que nos da placer), es tentador 
posponer el arrepentimiento una y otra vez. 
Pero la advertencia de Hillel nos dice que 
nos detengamos ahora, tan pronto como 
reconozcamos el mal que estamos haciendo. 
Después de todo, Hillel no dice: "Si no es 
hoy, ¿cuándo?" Él dice: "Si no es ahorita, 
¿cuándo?" 
 
Está implícito en esta enseñanza que también 
los ancianos deben continuar trabajando en 
su carácter. Si se han peleado con otros o 
tienen ciertas fallas, no deben pensar: "Es 
demasiado tarde para enmendar las cosas" 
o "Soy demasiado viejo para cambiar"; por 
el contrario, deben siempre seguir tratando 
de mejorar. "La persona que es demasiado 
mayor para cambiar probablemente siempre 
fue demasiado mayor para cambiar.
 
Rabí Israel Salanter aprendió esta lección 
de un zapatero a quien vio trabajando hasta 
altas horas de la noche a la luz de una vela 
parpadeante. Cuando le preguntó al hombre 
por qué no dejaba de trabajar y se iba a 
dormir, el zapatero respondió: "Mientras la 
vela esté encendida, es posible reparar".

Obstáculos a la auto-rectificación 
o de como evadir nuestra 

responsabilidad

a) Culpar a otros. Este es quizás el impedimento más 
obvio y común para el arrepentimiento; tan antiguo 
como la humanidad. Génesis 2.17 habla del único 
mandato que Di_s le da a Adam: no comer del Árbol 
del Conocimiento del Bien y el Mal. La serpiente 
persuade a Javá para que coma de su fruto y ella 
convence a Adán para que haga lo mismo. Cuando 
Di_s reprende a la pareja por violar Su Voluntad, ella 
se defiende culpando a la serpiente, y Adam, a su vez, 
culpa a su compañera (Génesis 3:12-13). 

No culpes a los demás por tu mal comportamiento. 
Igualmente, el Talmud enseña que una persona no 
puede exonerarse a sí misma con el argumento de 
que "solo estaba siguiendo órdenes" (Kiddushin 42b). 

b) Racionalizar lo que hemos hecho: “No hemos 
traspasado la línea sutil entre la niñez y la edad 
adulta hasta que pasamos de la voz pasiva a la activa; 
es decir, hasta que dejamos de decir, 'Se perdió’, y 
decimos: 'Lo perdí.’

c) Creer que el mal que hemos hecho es bueno. Los 
ejemplos más obvios de tal comportamiento son 
los terroristas y asesinos que acaban con la vida de 
personas inocentes y luego afirman haber cometido 
un acto meritorio. Respecto a personas como estas, 
el profeta Isaías declaró: "Ay de los que llaman a las 
tinieblas luz, y a la luz tinieblas" (5:20).
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d) Minimizar el impacto del mal causado. “Si has 
hecho un daño pequeño a tu prójimo, que a tus 
ojos parezca un gran daño” (Avot deRabí Natán 
41:11). No debes descartar lo que has hecho como 
algo intrascendente; al contrario, sé honesto contigo 
mismo, si te hubieran tratado de la misma manera, 
¿te molestaría? Si es así, entonces debes reconocer la 
angustia que has causado.

e) No arrepentirse de algo tan pronto como te das 
cuenta de ello. La primera vez que una persona 
normalmente honesta hace algo engañoso, se siente 
muy incómodo. Si se arrepiente rápidamente, es 
mucho menos probable que vuelva a transgredir. 
Pero, como enseña el Talmud, si "una persona peca, 
y luego repite el pecado (una o dos veces más), 
comienza a parecerle una acción permitida" (Kidushin 
40a). “Cuando la persona se habitúa a realizar una 
acción injusta, para ella la maldad se vuelve casi en 
una necesidad, y naturalmente será casi imposible 
que se abstenga” (Jovot haLevavot). Así, alguien que 
es deshonesto no puede imaginar cómo puede ganar 
suficiente dinero sin hacer trampa.

f) Tener la intención de repetir la ofensa. Entre 
aquellos cuyo arrepentimiento es inaceptable está el 
que dice: "Pecaré y luego me arrepentiré", o el que 
dice: "Pecaré y el día de Yom Kippur me expiará" 
(Maimónides, "Leyes del Arrepentimiento" 4:1). Por 
ejemplo, si hablas injustamente de los demás, y te 
arrepientes, pero no tienes la intención de dejar de 
hacerlo, ¿cuál es el valor de tu arrepentimiento? 

El faraón bíblico personifica a un penitente insincero. 
Cuando las plagas continúan azotando a Egipto, él, 
arrepentido, llama a Moshé y Aharón y les dice: 
"El Señor tiene razón, y yo y mi pueblo somos los 
pecadores; rueguen al Señor para que ya se terminen 
los truenos y el granizo. Los dejaré ir; no necesitan 
quedarse más.” Poco tiempo después, sin embargo, 
"cuando Faraón vio que la lluvia, el granizo y los 
truenos habían cesado, se entercó y regresó a sus 
malos caminos... y no dejó ir a los israelitas" (Éxodo 
9:27, 34-35).

g) Señalar cosas peores hechas por otros. Muchas 
personas tratan de evadir la responsabilidad por su 
propio comportamiento señalando las acciones de 
otros. Cierto, es posible que otros hayan hecho cosas 
mucho peores que las tuyas, pero eso no justifica tus 
acciones. Imagina cómo te sentirías si, cuando señalas 
las buenas acciones que has hecho, otros minimizaran 
su valor señalando a otros que han hecho un bien aún 
mayor, o si minimizaron una pérdida que sufriste, 
señalando a otros que sufrieron más.

h) Hipersensibilidad a la crítica. Las personas 
que odian ser criticadas y por ello reaccionan a la 
defensiva cuando esto sucede, es poco probable que 
se arrepientan cuando otros les señalan lo que han 
hecho equivocadamente. Si te hacen una crítica y 
esta es válida, puedes usarla para bien y mejorarte, 
pero, si por cortesía o por miedo a ofenderte, la 
persona no llama tu atención, tu conducta errónea 
se puede acentuar aun más. El Gaón de Vilna enseñó 
que uno de los objetivos por el que somos puestos 
en esta tierra es para aprender a corregir nuestros 
malos rasgos; si las críticas que te hacen son justas, 
te ayudan a cumplir con ello, y debes agradecerlas en 
vez de resentirlas. Por ello, si te enojas con aquellos 
que te critican, trata de verlos como lo harías con un 
médico. Cuando tu médico te da su diagnóstico, no 
pierdes los estribos; más bien, probablemente estés 
agradecido con él, porque al saber lo que está mal, 
puedes comenzar un tratamiento que mejorará el 
problema.

i) Orgullo excesivo. El orgullo es un obstáculo usual 
para el arrepentimiento, aunque raramente es así 
visto, y puede evitar que reconozcamos nuestros 
defectos o que admitamos que hemos hecho algo 
mal. Sin embargo, si no reconocemos lo que hemos 
hecho, seguiremos por el mismo camino o haremos 
algo peor. Por lo tanto, necesitamos cultivar la 
suficiente humildad para reconocer nuestras faltas y 
conductas indebidas. Si el orgullo nos impide decir "lo 
siento", entonces nuestras relaciones se deteriorarán y 
nuestras pérdidas emocionales aumentarán.

j) Presión de grupo y malos compañeros. Si quieres ir 
en una dirección diferente a la del barco, tienes que 
bajarte de él. Con esto queremos decir que, si quieres 
cambiar un patrón de comportamiento negativo, 
mantente alejado de las personas que continúan 
participando de ese comportamiento, ya que te 
influirán para que tú también continúes.

k) Actos que la gente piensa que no requieren 
arrepentimiento, como son los malos rasgos de 
carácter. Entre estos están la ira, el odio y los celos 
(Maimónides, "Leyes del arrepentimiento" 7:3). Estos 
casi siempre conducen a violaciones de otras leyes 
fundamentales. Por ejemplo, el odio y los celos hacen 
imposible cumplir el mandato bíblico de "amar a tu 
prójimo como a ti mismo" (Levítico 1918), mientras 
que el mal genio hace que uno diga cosas hirientes. 
Otro rasgo malo, quizás menos obvio, es regocijarse 
por el sufrimiento o la humillación de otra persona 
(Maimónides, "Leyes del arrepentimiento" 4:4). 
Incluso si no expresas tus celos u odio públicamente, 
sino que te regocijas en privado, los sentimientos 
de felicidad por la desgracia de otra persona 
casi siempre son malos, y debemos rectificarlos. 
Maimónides comenta: "Una persona no debe pensar 
que el arrepentimiento solo es necesario por aquellos 
pecados que involucran hechos tales como la lascivia o 
el robo. Más bien, así como una persona está obligada 
a arrepentirse por estos, también debe arrepentirse de 
la ira, el odio, la envidia, la frivolidad, la búsqueda 
incesante del dinero, el honor, la glotonería y otros 
del mismo estilo" ("Leyes del arrepentimiento" 7:3). 

Otro ejemplo de acciones que la gente piensa que 
no requieren de arrepentimiento es Sospechar de 
Gente Inocente. La mayoría de nosotros pensamos 
que mientras no expresemos nuestras sospechas 
públicamente, no hemos dañado a nadie, y por ello 
no estamos conscientes de haber violado ley alguna; 
sin embargo, sospechar de la gente y hablar mal de 
ella está igualmente prohibido (Maimónides, "Leyes 
del arrepentimiento" 4:4). Debemos aprender a tener 
cuidado antes de expresar quejas y acusaciones, 
incluso entre nuestros familiares y amigos cercanos. 

Infracciones por las que no podemos lograr el 
Arrepentimiento completo, pese a nuestras buenas 
intenciones: 

Un requisito previo para lograr la rectificación 
completa es deshacer cualquier daño que hayamos 
causado. Sin embargo, hay casos en los que no 
conocemos a todas las personas que han sido dañadas.
Defraudar al público. Anteriormente, un delincuente 
común y corriente en esta categoría era un tendero 
que usaba pesos y medidas falsos. Hoy en día, 
defraudar al público incluye la manipulación del 
mercado de valores, las afirmaciones publicitarias 
falsas o engañosas y los taxistas que engañan a los 
turistas ingenuos. Dado que cualquier culpable de 
tales crímenes no conoce los nombres de la mayoría 
o de todas las personas a las que defraudó, no hay 
forma de que pueda compensarlas, incluso si desea 
arrepentirse.

Debido a que la ley judía no quería desanimar 
y desmoralizar a los baalei teshuvá, los Sabios  
sugirieron que los culpables de este tipo de acciones, 
deben devolver el dinero a quienes saben que 
engañaron, y dedicar el resto a realizar actos que 
beneficien al público en general, satisfaciendo 
necesidades comunitarias, como podría ser cavar un 
pozo, una zanja o un depósito de agua (Babá Metzía 
8.26; Beitza 29a). En nuestros tiempos, alguien que 
ha defraudado al público podría donar dinero a 
causas como una escuela, una biblioteca o un parque, 
con la esperanza de que algunas de las víctimas se 
beneficien.

Comprar mercancías a un ladrón. Como no se sabe 
a quién le robaron el artículo, incluso si uno se 
arrepiente de haber poseído la propiedad de otra 
persona, el comprador no puede devolverlo. Además, 
al comprarle a alguien que ha robado a otros, lo estás 
alentando a seguir robando y, por lo tanto, tienes 
cierta responsabilidad hacia sus víctimas pasadas y 
futuras. Incluso personas honestas a veces apoyan a 
los ladrones cuando, por ejemplo, compran una cinta 
de video pirateada (copiada ilegalmente), ya que es 
obvio que, si alguien en la calle está vendiendo una 
copia de una película estrenada recientemente por 
una fracción de su precio normal, se debe sospechar 
fuertemente que el artículo es robado y, por lo tanto, 
no comprarlo.

Comprar bienes producidos por trabajadores 
explotados o malpagados es equivalente a comprarle 
a un ladrón. En el caso del trabajo infantil explotado, 
el empleador está, de hecho, robando la infancia 
de los niños. Y nuevamente, ya que no se conoce a 
aquellos que fueron robados, no hay manera de que 
pueda ayudar a deshacer el mal perpetrado contra 
ellos.

No devolver a la brevedad un objeto perdido que 
se ha encontrado cuando sí se puede localizar al 
propietario. Una vez transcurrido el tiempo, incluso 
si se desea devolver el artículo, será casi imposible 
localizarlo.

Dañar la reputación de alguien. Una persona que 
ha robado un objeto suele tener un recuerdo claro 
de lo que ha hecho, pero hablar mal de los demás 
se hace con tanta frecuencia que la mayoría de las  
personas no pueden recordar muchas de las ocasiones 
en que lo han hecho. Por lo tanto, la gente no se 
arrepiente de este pecado, porque no recuerda 
haberlo cometido. Además, incluso si recuerda lo 
que ha hecho y trata de deshacer el daño hablando 
con las personas a las que difundió la información 
o los comentarios dañinos, es probable que hayan 
transmitido la información a otros, y ya no podrá 
localizar a todas las personas que ahora tienen una 
impresión reducida de la persona.

Influir sobre otros para que hagan algo malo. Rabí 
Menachem ha-Meiri, talmudista francés del siglo 
XIII, explica que "así como el arrepentimiento del 
ladrón es ineficaz hasta que devuelve lo que robó, 
así la persona es incapaz de reparar el daño que hizo 
mientras sus enseñanzas perversas ejercen todavía 
una influencia negativa. "El mejor curso de acción 
para alguien así, es reconocer lo que ha hecho y tratar 
de influenciar para el Bien a aquellos a quienes animó 
a actuar Mal para que ellos también se arrepientan. 
Si tiene éxito, su rectificación será completa. Incluso 
si influye para bien solo en algunos de aquellos 
sobre los que ejerció una influencia negativa, eso 
constituye una forma más alta de rectificación que si 
se arrepiente solo.
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El llamado “nivel de felicidad” de cada país quizás debería 
denominarse “nivel de satisfacción de la vida”. A pesar de su 
interminable maraña de problemas, Israel siempre se ubica en 
los niveles más altos (v. 0994). Para revisar el modo en que 

la dicha se expresa, hay dos tasas representativas, e Israel ocupa el  
primer lugar en una, y el último lugar en la otra, entre los países de la 
OECD.

Son ellas: la tasa de natalidad (Israel registra 3 hijos por familia mientras 
el promedio es 1,5), y la tasa de muerte por desesperación (suicidio, 
alcoholismo, drogas, etc.). Ambas tasas reflejan la esperanza en un 
destino mejor. Debajo de los logros de Israel en high-tech e invenciones, 
hay una infraestructura cultural: fe en el futuro, una fe que deriva de la 
tradición judía.

La propuesta de “cese de fuego” es un engaño exitoso: suena 
bien, y lo hace sentir moral al que la repite. No obstante, 
tras una supuesta aspiración a la paz, se esconde una férrea 
verdad: “cesar”, implica dejar al enemigo en pie o, en 

nuestro caso, que Hamás prosiga gobernando en Gaza, aun si fuera 
parcialmente. Y así permitirle cumplir con sus metas genocidas, que 
proclama sin ruborizarse. El único cese posible resultará de que 
Hamás deponga las armas. Si no, no hay que cesar; hay que vencer.

Para parecer ecuánime, se suele vincular el cese de fuego con la 
liberación de los secuestrados. Pero son cuestiones independientes. 
La primera debe ser incondicional. Si no, a Israel le asiste el derecho 
fundamental de acabar con los nuevos nazis.

Una parte de los israelíes siempre creyó en la mentira palestina, 
léase que el objetivo palestino es establecer un Estado que 
conviva en paz con nosotros. La mayoría nunca lo creímos, 
dado que prestamos atención al discurso palestino de destruir 

el Estado judío.

A los israelíes que aceptan la mentira los impulsa, entre otras, la dificultad 
de admitir tres verdades: 1) que han vivido toda la vida equivocados, 
ya que confiar en los palestinos nunca fue “un gesto de paz” sino 
una torpeza suicida; 2) que hay fuerzas que procuran destruirnos sin 
atenuantes (admitir eso genera una desagradable sensación de miedo 
impotente), y 3) que a veces es imposible construir nuestro propio 
destino, ergo no hay NADA que podamos hacer para apaciguar al 
agresor (salvo derrotarlo).

El nivel de felicidad por país

Cese de fuego

La mentira palestina
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Lo que sí está comprobado es que, muchos 
judíos conversos habían abordado 
las naves de Colón pensando que 
llegarían a las Indias, ya sea siguiendo 

al gran Almirante, o a su salvación personal. 
Estos son algunos de los puntos, de los cuales 
podremos aprender y sacar nuestras propias 
conclusiones:  El primero, es el hecho de que 
el hermano de Colón fue quemado en efigie, 
porque se escapó de la Inquisición cuando lo 
estaban por quemar en la hoguera en 1492 
acusado por judaizante.

Otro hecho, es una nota escrita por Cristóbal 
Colón, que envió a su hijo Diego, en donde le 
dice que: “Ante la gente se comportara como 
mandaba la ley canónica, pero entre nosotros 
tenemos que conservar nuestras costumbres”.                                   
Por otro lado, en sus escritos, Colón se refiere 
al año 1481 como 5241 de la creación del  
mundo

También, en sus cartas, a pesar de elogiar 
a los reyes católicos Isabel y Fernando, por 
sus esfuerzos de expandir el cristianismo, no 
menciona ni una vez en su diario la expulsión 
de los judíos de España decretada por los reyes 
católicos. Otro de los hechos es que, en su 
diario no aparece ninguna mención o cita del 
Nuevo Testamento, mientras que, si escribió 
algunas citas del Antiguo Testamento, o sea de la  
Torah.

En la carta que le envió a la nodriza del 
príncipe Juan, Colón escribió: “no soy el 
primer almirante en mi familia, ya que después 
de todo, David, un rey muy sabio, paso de ser 
pastor a rey de Jerusalem, y yo soy siervo del 
mismo señor que elevo a David a ese estado. 
A sí mismo, Colón tenía una estrecha relación 
con los conversos Gabriel Sánchez y Luis de 
Santangel, quienes fueron los que financiaron 
su viaje. También era muy amigo del Rabino 
Don Isaac Abrabanel, que lo había aconsejado 
en su viaje, y quien fungía como tesorero de la 
corona del rey Fernando. 

Por otro lado, es sabido que padre del Almirante 
era tejedor, uno de los pocos oficios que le 
estaban permitidos a los judíos en España. Otro 
de los hechos que llama mucho la atención, es 
que, la expedición de Colón partió del puerto 
de Palos el día 3 de agosto de 1492, a pesar de 
que toda la tripulación ya se encontraba a bordo 
uno o dos días antes. Cabe mencionar que, el 
31 de julio de 1492, había vencido el plazo que 
dieron los reyes a los judíos para abandonar 
España. Entonces Cristóbal Colón ordeno que 
toda la tripulación subiera a las naves antes de 
las 11:00 pm, el 1 de agosto de 1492. El día 2 
de agosto de 1492, acontecía TishaVeab, por lo 
que, Colón no quiso partir en ese día con los 
más de 700 tripulantes que ya se encontraban 
a bordo.

Los cinco puestos más importantes en las 
carabelas eran ocupados por judíos conversos. 
Luis de Torres, era el traductor, quien sabía 
hablar hebreo, árabe, arameo, español, griego, 
caldeo, y latín, y se bautizó antes de subir al 
barco, pero su verdadero nombre era Yosef 
Halevy. El médico de la tripulación era Maestre 
Bernal, oriundo de Valencia, y que había sido 
acusado por la inquisición en 1490, pero logró 
escaparse de la hoguera. Rodrigo de Triana, que 
fue el primero que avisto tierra, y quien grito 
“tierra a la vista”, era de Sevilla, y también 
era un converso. El 19 de mayo del año 1506, 
Colón firmó su testamento, en el cual incluía 
cinco curiosas cláusulas. Una de ellas era que 
entreguen el diez por ciento de sus ingresos a 
los pobres y a las viudas.

De acuerdo con lo analizado en sus escritos, 
así como en sus diarios y documentos, tanto lo 
escrito como lo hablado, el principal idioma del 
Almirante era el ladino, el mismo idioma que se 
hablaba en las juderías de España. Otro hecho 
curioso era que, cuando Colón se enojaba, 
gritaba en castellano antiguo o ladino, y no en 
italiano genovés.

Pero una de las cosas más sorprendentes es que, 
en la parte superior izquierda de todas las cartas 
que Colón le envió a su hijo Diego, y que se 
conservan en el Archivo General de Indias, en 
Sevilla, aparecen manuscritas la letra “BET y 
HE” (BEEZRAT HASHEM) mientras que en la 
única carta que les dirigió a los reyes de España, 
omitió poner ese símbolo. Así mismo, en sus 
cartas nunca utilizó la palabra Jesús, sino que 
escribió “del Señor”.

Por otro lado, el mismo apellido del almirante, 
es un apellido de origen judío, como el famoso 
rabino italiano Rabi Yosef Colón, conocido 
como el “MAARIK”. También, los nombres 
bíblicos que Cristóbal Colón fue poniendo a los 
lugares que iba descubriendo, llaman mucho la 
atención. Estos son algunos: “La ensenada de 
Abraham” en la isla Isabela. “La punta de Isaac” 
en la isla Santa María la Antigua. “El cabo 
Salomón” en la isla Guadalupe. “La caleta de 
David” en Jamaica. “El monte Sinaí” en la isla 
de Granada.

Otra actitud del Almirante que llama mucho 
la atención es el hecho de que, no llevo con 
él a ningún sacerdote en su primer viaje, aun 
si se trataba de una misión conquistadora y 
evangelizadora. En la famosa biblioteca privada 
de Colón, que se encuentra en la Catedral de 
Sevilla, están algunos libros sobre el judaísmo, 
como por ejemplo “La guerra de los judíos” 
de Flavio Josefo, o una obra del rabino Samuel 
ibn Abbas, y del rabino Abraham ibn Ezra.                                                                                      
El deseo del viaje de Colón estaba motivado 
por encontrar un lugar seguro para los judíos, 
tras su expulsión de España. El esperaba llegar a 
tierras donde hablaban hebreo, por lo que, había 
llevado al traductor Luis de Torres, quien fue el 
primer español que piso el nuevo continente, 
para interpretar y dialogar con los nativos.

¿Pero cómo supo Colón que la tierra era redonda?                                                                              
De eso hablaremos en el próximo capítulo.

Continuara.

El misterioso origen de Cristóbal Colón
*Eli Suli

Hoy en día, aun se especula con el origen de Cristóbal Colón.                                                                   
¿Acaso fue realmente un judío que trataba de escaparse de las garras 

de la Inquisición?

KESHER
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Es de vital importancia saber la 
causa por la que tenemos ciertas 
emociones que nos afectan nuestra 
salud. Siempre pregúntate ¿qué 

emociones sientes? ¿por qué me siento así? 
Y una vez que lo reconozcas, comprendes tu 
emoción y puedes resolverlo. 

Imagínate por un momento que la vida es 
una mesa con 5 patas, si una de ella se rompe 
queda coja la mesa y se cae. Ahora imagínate 
que se rompen no solo 1 sino 2 o 3 patas? 
La mesa se rompe totalmente sin poderse 
recuperar.

Nuestra vida es como esa mesa y las patas 
son lo que sostiene nuestra vida y cuáles son:

La primer pata es la salud física mental y 
emocional.

La segunda pata es la familia, los padres, 
hijos, hermanos, pareja.

La tercera pata es el trabajo, oficio, empleo. 

Lo que nos dedicamos para ganarnos la vida.

La cuarta pata es las finanzas personales. 
Entradas y salidas de dinero. Superávit o 
déficit. 

La quinta pata es las amistades. 

La sexta pata es el tiempo libre que tenemos 
para la cultura, el arte, el deporte, el 
entretenimiento el esparcimiento y el reposo.

Ahora bien ¿qué sucede cuando una de las 
patas se rompe? ¡Digamos la salud! 

No estamos estables como la mesa se tambalea 
y se puede caer si no se alivia esa enfermedad. 
Pero sucede que por lo general si se afecta 
una pata se afectan otras. Por ejemplo se 
afecta la salud, se afecta la capacidad de hacer 

deporte. Otro ejemplo sería 
se afecta la familia con una 
separación o divorcio y se 
rompe las finanzas. 

Otro ejemplo se rompe 
lo laboral y se rompe lo 
económico e inclusive 
la salud por tristeza o 
depresión.

Es por ello que yo soy de la 
idea que mantener la mesa 
estable o la vida equilibrada 
en homeostasis tratar 
por todos los medios de 
mantenerse equilibrados con 
estas 6 vertientes o patas.

Cuida mucho tu cuerpo 
mente y espíritu. 

Cuida mucho tu relación 
familiar, con: paz, armonía, 
respeto,  amor.

Cuida mucho tu trabajo, 
hazlo con gusto, dedicación 
y buena voluntad. No 
trabajes solo por dinero 
sino por el placer de poder 
ofrecer al prójimo un 
servicio o un producto que 
sea beneficioso para los 
demás. 

Cuida mucho tus finanzas no gastes más 
de lo que ganas. Paga todas tus deudas. Se 
responsable primero  de lo urgente después 
de lo necesario y al final de lo suntuario. 

Cuida mucho de tus amistades. Da para poder 
recibir. Se una buena persona, no hables mal  
 
de los demás, se leal, aprende a escuchar y a 
comprender al otro. Se compasivo. 

Cuida tu tiempo, haz lo que te guste, arte, 
cultura, deporte, esparcimiento, viajes, 
compras, todo lo que te distraiga y desees 
conocer, visitar, hacer, comprar. 

En resumen nada en exceso, todo con 
moderación pero siempre cuidando esas 
patas de la mesa o vertientes de la vida que 
sostienen tu existencia. 

¿Las patas de la mesa o vertientes de la vida?

*Mauricio Fishleder R.

¿Sábes por qué estás triste? Porque has perdido algo que valoras mucho.
¿Sábes por qué estás enojado? Porque alguien no cumplió, rechazo, se opuso a tus deseos, necesidades, 

gustos o intereses.
¿Sábes por qué estás con miedo? Porque piensas que va a suceder algo en contra tuya.

¿Sábes por qué te sientes culpable? Porque pasó algo que no puedes asimilar, superar, perdonar.

• ¡Comprender es aliviar! Comprender que nos está sucediendo es el 
50% de la solución, solo hace falta que actúes en consecuencia. 

• Cero resistencia, cero reactividad; igual a cero sufrimiento.
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E
l Premio Jerusalem, que cada año otorga el 
Departamento de Irgun de la Organización Sionista 
Mundial nominó a Francisco Gil White, quien  
fue propuesto por la Kehilá Azhkenazi y por Na'amat  
México.

El compromiso de Francisco con la verdad y la justicia, y su pasión por 
desentrañar los eventos que han marcado el destino de nuestro pueblo 
son verdaderamente admirables. A través de sus investigaciones, ha 
logrado iluminar aspectos cruciales de la historia de más de 2,500 
años del pueblo judío”. Esto fue parte del discurso de Lucy Dryjansky, 
quien destacó el trabajo de Francisco al ser nominado para recibir el 
Premio Jerusalén de este año.

Con este premio, Na'amat y la Kehilá buscan reconocer y honrar la 
labor de Francisco, quien ha dedicado su vida a la búsqueda de la 
verdad y la justicia, y ha hecho una contribución significativa a la 
comprensión de la historia y la cultura judía.

Entrega Premio Jerusalem 2024

Magna conferencia con
Mauricio Meschoulam en Na'amat

El una conferencia magistral a cargo de 
Mauricio Meschoulam, experto en asuntos 
internacionales, se habló sobre la actualidad 
en Medio Oriente.

Su presentación estuvo llena de conocimiento, 
ofreciéndonos una perspectiva clara y realista de la 
situación actual en Medio Oriente.

Queremos agradecer a Mauricio Meschoulam por su 
inspiradora conferencia, así como también queremos 
extender nuestro agradecimiento a todos los que 
asistieron e hicieron de esta noche un éxito.

Su apoyo y participación son fundamentales 
para nosotras. ¡Gracias por ser parte de nuestra 
comunidad!
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Las historias que conectan
a la comunidad, primero en:

El Premio al Emprendedor Katalyst del Año Salomón y Janet 
Cohen iniciativa de la Fundación Katalyst busca reconocer y 
premiar a los emprendedores de la comunidad. 

Cada año, premia dos categorías: la categoría de Expansión, con un 
premio de $500,000 pesos para empresas que facturan más de un 
millón de pesos anuales, y la categoría de Desarrollo, con uno de 
$100,000, para aquellas que facturan menos de un millón.
 
En esta edición, se recibieron más de 100 aplicaciones 
y solo 7 finalistas llegaron a la última etapa.

Los finalistas presentaron su pitch a un jurado 
de reconocidos líderes empresariales, entre ellos 
Fernanda Guarro, Directora de 3M México; Eduardo 
Garza T, Director de Frisa; y Manuel Camacho 
Director de Goldman Sachs México, quienes fueron 
los responsables de seleccionar a los ganadores.
 
En la categoría de Desarrollo, el ganador fue Dentista a 
Domicilio, una empresa que ofrece limpiezas dentales 
a domicilio y dona un servicio por cada limpieza a 
comunidades de bajos recursos.

En la categoría de Expansión, el premio fue para 
Insight, que realiza evaluaciones socioemocionales en 
las escuelas para mejorar el ambiente escolar.
 
Con esta iniciativa, Katalyst busca seguir apoyando 
a los emprendedores de la comunidad para que sus 
ideas generen un impacto positivo en la sociedad.

Tishrei es el séptimo mes del calendario judío y el 
primer mes del año según la creación del mundo. 
Es un mes de 30 días que puede comenzar en 
lunes, martes, jueves o sábado. En el calendario 

gregoriano, Tishrei se sitúa entre septiembre y octubre. 

Tishrei es un mes muy importante en el calendario judío y 
en él se celebran algunas de las festividades más importantes 
del año, como:

Rosh Hashaná: El año nuevo judío, que se celebra los 
primeros dos días de Tishrei.
Yom Kipur: El día del perdón, un día de penitencia y 
purificación espiritual y moral.

Sucot: La fiesta de las cabañas, que se celebra el 15 de Tishrei.

Sheminí Atzeret y Simjat Torá: La alegría de la Torá, que se 
celebra al concluir Sucot. 

El nombre Tishrei proviene de la expresión acarea “Tashritu”, 
que significa “comienzo”. Los judíos desterrados de Babilonia 
entre 586 a. C. y 536 a. C. adoptaron los nombres de los 
meses de la antigua Babilonia.

El Premio al
Emprendedor Katalyst

Mes de Tishrei
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Lanzan innovadora plataforma israelí diseñada
para reducir pérdidas de agua

Investigadores del Instituto Weizmann crean nuevo plástico que 
se degrada fácilmente mediante bacterias

Microsoft lanza herramienta de IA para preservar testimonios 
del ataque del 7 de octubre

CIENCIA Y TECNOLOGÍA

Fundada en 2023, LeakZon es 
una compañía que trabaja en 
el desarrollo de una solución 
analítica para reducir la tasa de 

pérdida de agua. A esa tasa se la llama 
NRW (por sus siglas en inglés), es decir, 
agua no facturada.

Mediante la recopilación y el análisis de 
datos, mapas y otros datos ambientales 
relevantes, el sistema de LeakZon utiliza 
herramientas patentadas de inteligencia 
artificial avanzadas para optimizar las 
áreas de medición del distrito y detectar 
así anomalías en el agua, como fugas, 
imprecisiones en la medición, consumo 
no autorizado y uso anormal.

Esta nueva plataforma se llama WEAD 

(Water Efficiency, Anomaly Detection) y es 
compatible con cualquier infraestructura 
avanzada de medición, y capaz de 
integrarse simultáneamente con múltiples 
sistemas. 

Entre sus principales capacidades, WEAD 
permite reducir las pérdidas de agua 
en hasta un 66% y cuenta con un área 
de medición virtual que permite una 
visualización integral de los sistemas de 
agua, facilitando la toma de decisiones y 
el monitoreo en tiempo real.

WEAD ayudará a aumentar los ingresos 
y reducir significativamente las pérdidas 
de agua. Ante la crisis climática global, en 
LeakZon considera la sostenibilidad como 
una de nuestras principales prioridades.

Un estudio liderado por Angelica 
Niazov-Elkan, Haim Weissman 
y Boris Rybtchinski, del 
Departamento de Química 

Molecular y  Ciencia de Materiales del 
Instituto Weizmann en Rjovot, Israel, 
desarrolló un nuevo plástico que tiene la 
capacidad de degradarse muy fácilmente, 
mediante bacterias.

El material es económico y resistente, 
pero también es sencillo de preparar. El 
principal hallazgo de los investigadores 

israelíes fue el uso de la tirosina, 
un aminoácido común que forma 
nanocristales extremadamente fuertes.
 
Lo innovador es que tanto la celulosa 
como la tirosina son comestibles. 
Esto quiere decir que este plástico 
biodegradable podría, en teoría, ser 
ingerido. Sin embargo, los investigadores 
señalan que, al no haberse producido en 
condiciones aptas para el consumo, aún 
no han probado el material.

Edut 710 es la organización 
más grande de Israel dedicada 
a recopilar los testimonios 
de quienes sobrevivieron o 

presenciaron los ataques del 7 de octubre. 
Edut significa testimonio y  se creó con 
el objetivo de crear un archivo digital 
completo y profesional de testimonios que 
se conservará en la Biblioteca Nacional de 
Israel para las generaciones futuras.

Su equipo de trabajo está formado 
por documentalistas profesionales que 
fueron capacitados y acompañados por 
profesionales del campo de la salud  
mental para garantizar que se mantengan 
los más altos estándares profesionales y 
éticos.

Recientemente, el grupo anunció una 

colaboración con Microsoft. Juntos, 
lanazaron una innovadora  herramienta 
de  inteligencia artificial diseñada por 
ingenieros del departamento de I+D 
de Microsoft Israel que permite a 
cualquier usuario crear una ceremonia 
personalizada, evento o sesión educativa 
utilizando material histórico, testimonios 
en video, obras de arte y textos 
relacionados con el ataque.

Ittai Ken-Tor, cofundador de Edut 710, 
destacó que “colaborar con los increíbles 
empleados de Microsoft nos ha permitido 
dar otro paso adelante en nuestro 
compromiso con los sobrevivientes, 
sus historias y la sociedad en general, 
garantizando que estos testimonios 
lleguen a una amplia audiencia y no solo 
se conserven en archivos”.

KESHER



Empresa israelí de energía 
limpia suministra celdas 
de energía a la empresa 

estatal de México

Las Fuerzas de Defensa de 
Israel eligen startup israelí 
para una capacitación de 

ciberseguridad
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Con sede en Petah Tikva, GenCell es una 
empresa israelí que desarrolla tecnologías de 
celdas de combustible aprovechando el poder 
de los elementos más abundantes de la tierra. 

La empresa israelí desarrolló un sistema que utiliza 
hidrógeno y amoníaco para generar electricidad, 
utilizando un catalizador para separar ambos 
componentes y así producir electricidad, que luego se 
almacena en celdas de combustible.

GenCell anunció que recibió un pedido de la Comisión 
Federal de Electricidad (CFE) de México, la mayor 
empresa de servicios públicos de América del Norte. 

Proporcionará a la CFE docenas de sus unidades REX, 
diseñadas para activarse durante interrupciones en la 
red eléctrica y suministrar energía sin emisiones a las 
subestaciones con un mantenimiento mínimo. 

Rami Reshef, cofundador y CEO de GenCell, expresó 
que están “honrados y complacidos de continuar nuestra 
asociación con la CFE y alcanzar esta emocionante etapa 
del proyecto, que involucra el despliegue de unidades 
en todo México y la transferencia de conocimientos a 
su equipo”.

Una delegación sudamericana de Solidaridad organizada por el Keren Kayemet 
LeIsrael a Israel en medio de la guerra contra los grupos terroristas Hamás y 
Hezbollah.

Además de la delegación de Latinoamérica, hubo delegaciones de todo el mundo en 
simultaneo. Los participantes, llegados desde México, Argentina, Brasil y Colombia 
trabajaron como voluntarios en agricultura, ante la falta de mano de obra en el campo 
israelí.

Además, recorrieron lo que quedó del kibbutz Kfar Aza y el kibbutz Nir Oz, junto 
al portavoz de las FDI en español Roni Kaplan. Allí Roni relato el atroz ataque, una 
narración que contó la masacre y el horror, pero también de valentía y heroísmo. 

En Nir Oz los participantes pudieron presenciar el testimonio directo de sobrevivientes, 
y el de Natalie, argentina, hija de Ofelia Roitman, quien estuvo secuestrada en Gaza 
y fue liberada en noviembre. Además, visitaron soldados heridos en el hospital Tel 
Hashomer de Ramat Gan. 

En el recorrido por la ciudad de Sderot, sobrevivientes relataron los ataques y la batalla 
en la estación de policía de la ciudad, que fue tomada por los terroristas. También 
recorrieron la exposición Nova en el bosque Reim, donde sucedió la masacre, plantando 
árboles en honor a los sobrevivientes. 

La delegación visitó Kikar HaJatufim, la Plaza de los Secuestrados en Tel Aviv, y 
mantuvieron diálogo con familiares de secuestrados y sobrevivientes del ataque del 7 
de octubre.

Los participantes cocinar un típico asado para soldados que se encuentran sirviendo 
en una base a 4 kilómetros de Gaza y participaron de un evento de apertura en el ICC 
de Jerusalén, junto a todas las delegaciones de KKL del mundo, con la presencia del 
presidente Itzjak Herzog.

Para terminar, junto a todas las delegaciones, realizaron un evento de apoyo a las 
comunidades del Negev Occidental en el kibutz Ruhama, el cual fue realizado 
enteramente con proveedores de las zonas evacuadas del sur.

Fundada en enero de 2020, Cympire es una startup 
israelí con sede en Raanana que desarrolló 
una plataforma diseñada para la capacitación 
en ciberseguridad de nivel militar a través de 

soluciones altamente personalizables. 

Recientemente, las Fuerzas de Defensa de Israel (FDI) 
seleccionaron a la startup para proporcionar una 
capacitación en ciberseguridad para las fuerzas. 

La plataforma de Cympire ofrece entornos de 
entrenamiento hiperrealistas, que permite a los usuarios 
entrenar en condiciones similares a las de combate 
real, asegurando una preparación crítica para misiones. 
Además, brinda servicios de capacitación en línea.

KESHER

Una delegación latinoamericana del KKL 
participó de un viaje solidario por Israel
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Impulsa tu negocioen el corazón de la comunidad judía

Nuestro periódico es el canal ideal para dar a conocer tu marca, productos o servicios
a un público que valora la tradición, la confianza y el crecimiento mutuos.

Con alcance a toda la comunidad judía de México, ofrecemos diferentes opciones
de publicidad adaptadas a tus necesidades.

Anúnciate con nosotros y conectacon miles de miembros de la comunidad.

Sé parte de un medio que apoya y representa nuestros valores.

Llámanos:  5203-0446 o 5531-7601
Éscribenos: ventas@kesher.org.mx

Visítanos: www.kesher.mx


